
1949年12月4日
毛泽东主持召开中共中

央政治局会议并讲话。讲话
阐明当前土地改革和财经工
作的重要性。关于财经工作，
讲话指出：财经工作已成为中
央和中央局的主要议程，应该
认真研究，并进行适时的宣
传，使人民了解情况和政策。
在城乡关系中，哪一个是中心
呢？从有城市的时候起，城市
就是中心。在工商关系中，应
当工业是中心，因为工业是生
产价值的。在公私关系中，应
当公营经济是中心，因为公营
经济虽然在某些地方数量较
小，却是集中的和处于领导地
位的。在劳资关系中，应当依
靠工人阶级，而不是依靠资产
阶级。这些都是必须坚持的
原则。这篇讲话收入《毛泽东
文集》第六卷。

1953年12月4日
毛泽东在中共中央政治

局扩大会议上发表讲话，再次
强调建设一支强大的海军的
重要性。讲话指出：为了肃清
海匪的骚扰，保障海道运输的
安全，为了准备力量于适当时
机收复台湾，最后统一全部国
土，为了准备力量，反对帝国
主义从海上来的侵略，我们必
须在一个较长时期内，根据工
业发展的情况和财政的情况，
有计划地逐步地建设一支强
大的海军。这篇讲话收入《毛
泽东文集》第六卷。

1956年12月4日

毛泽东致信黄炎培，提出
对两种不同性质矛盾的处理
方法。信中指出：社会总是充
满着矛盾。既有矛盾就要求
揭露和解决。有两种揭露和
解决的方法：一种是对敌（这
说的是特务破坏分子）我之间
的，一种是对人民内部的（包
括党派内部的，党派与党派之
间的）。前者是用镇压的方
法，后者是用说服的方法，即
批评的方法。我们国家内部
的阶级矛盾已经基本上解决
了，所有人民应当团结起来。
但是人民内部的问题仍将层
出不穷，解决的方法，就是从
团结出发，经过批评与自我批
评，达到团结这样一种方法。
我高兴地听到民建会这样开
会法，我希望凡有问题的地方
都用这种方法。这封信收入
《毛泽东文集》第七卷。

2002年12月4日
胡锦涛在首都纪念中华

人民共和国宪法公布施行20
周年大会上的讲话中指出：
发展社会主义民主政治，最
根本的是要把坚持党的领
导、人民当家作主和依法治
国有机统一起来。党的领导
是人民当家作主和依法治国
的根本保证，人民当家作主
是社会主义民主政治的本质
要求，依法治国是党领导人
民治理国家的基本方略。在
整个改革开放和社会主义现
代化的进程中，我们都必须
坚持依法治国的基本方略。
必须在全社会进一步树立宪
法意识，维护宪法的权威，使
宪法在全社会得到一体遵

行。这篇讲话收入《十六大以
来重要文献选编》（上）。

2012年12月4日
首都各界在人民大会堂

集会，隆重纪念中华人民共和
国宪法公布施行30周年。习
近平在大会上发表讲话。他
指出，宪法与国家前途、人民
命运息息相关。维护宪法权
威，就是维护党和人民共同意
志的权威。捍卫宪法尊严，就
是捍卫党和人民共同意志的
尊严。保证宪法实施，就是保
证人民根本利益的实现。只
要我们切实尊重和有效实施
宪法，人民当家作主就有保
证，党和国家事业就能顺利发
展。我们要更加自觉地恪守
宪法原则、弘扬宪法精神、履
行宪法使命。

他强调，宪法的生命在于
实施，宪法的权威也在于实
施。我们要坚持不懈抓好宪
法实施工作，把全面贯彻实施
宪法提高到一个新水平。一
是要坚持正确政治方向，坚定
不移走中国特色社会主义政
治发展道路，坚持国家一切权
力属于人民的宪法理念，发展
更加广泛、更加充分、更加健
全的人民民主，最广泛地动员
和组织人民依照宪法和法律
规定行使国家权力，共同建
设，共同享有，共同发展，成为
国家、社会和自己命运的主
人。二是要落实依法治国基
本方略，加快建设社会主义法
治国家，以宪法为最高法律规
范，维护社会主义法制的统一
和尊严，全面推进科学立法、
严格执法、公正司法、全民守

法进程，维护社会公平正义。
三是要坚持人民主体地位，切
实保障公民享有权利和履行
义务，宪法的根基在于人民发
自内心的拥护，宪法的伟力在
于人民出自真诚的信仰，只有
保证公民在法律面前一律平
等，尊重和保障人权，保证人
民依法享有广泛的权利和自
由，宪法才能深入人心，走入
人民群众，宪法实施才能真正
成为全体人民的自觉行动。
要在全社会牢固树立宪法和
法律的权威，让广大人民群众
充分相信法律、自觉运用法
律，使广大人民群众认识到宪
法不仅是全体公民必须遵循
的行为规范，而且是保障公民
权利的法律武器。四是要坚
持党的领导，更加注重改进党
的领导方式和执政方式，依法
治国首先是依宪治国，依法执
政关键是依宪执政，党领导人
民制定宪法和法律，党自身必
须在宪法和法律范围内活动，
真正做到党领导立法、保证执
法、带头守法。要健全权力运
行制约和监督体系，有权必有
责，用权受监督，失职要问责，
违法要追究，保证人民赋予的
权力始终用来为人民谋利益。

1982年
12月4日 五届全国人大

五次会议通过并公布施行经
全面修改后的《中华人民共和
国宪法》（即现行宪法）。规
定：加强人民代表大会制度，
扩大全国人大常委会的职权；
恢复设立国家主席；国家设立
中央军事委员会，中央军事委
员会实行主席负责制；国务院
实行总理负责制；国家在必要
时得设立特别行政区；改变农
村人民公社“政社合一”的体
制，设立乡政权；在宪法序言
中明确人民政协的性质、作
用。此后，为适应改革开放和
社会主义现代化建设的需要，
我国分别于1988年、1993年、
1999 年、2004 年、2018 年先
后五次对宪法进行修改。

2012年
12月4日 中央政治局会

议通过《十八届中央政治局关
于改进工作作风、密切联系群
众的八项规定》。

（来源：中央党史和文献
研究院网站）
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（上接第一版）为此这我们
将这种操作法起名为《回
转窑冷却器料位五步操作
法》，经过在生产实践过程
中不断地改进和巩固，再
改进再巩固，使这种操作
法完全适用在了窑内粉尘
恶化的极端情况下。随后
班组上报两级公司相关部
门并申请予以鉴定，当年
我们班组提报的这套操作
法，得到了太钢各专家和
评委们的一致好评，获得
了优秀职工操作法一等
奖，而我代表回转窑丁班
全体员工登上了当年的五

一表彰的颁奖台。时光回
到2016年五一颁奖晚会
的现场，台上的我激动的
眼含泪水。要知道这是我
生平第一次登上那么隆重
的领奖台啊。面对太钢领
导满眼肯定的目光，面对
台下的众多的专家、评委
以及比我还优秀的太钢
员工，我信心倍增。我紧
握着奖杯内心澎湃无比，
当耳边响起庄严的太钢
厂歌时，我久久地望着手
里刚颁发的那座奖杯，那
座汇集了大家的聪明才
智和辛勤汗水的奖杯，而

它就是团队合作能力的
最好的见证；那沉甸甸的
分量永远在我心里，也使
我在随后的工作中愈发
的有干劲儿，有拼劲儿，
更有韧劲儿。

讲述我和鑫磊的故
事，目的只有一个，那就是
通过回忆我们曾经的辉
煌，鼓足勇气、树立信心去
直面眼前的艰难和险阻，
去展望、去创造鑫磊美好
的未来。

满怀信心，努力拼搏！
强企有我，我与鑫磊

共辉煌！

2021年12月4日

重要论述 党史回眸
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新华社休斯敦11月22日电（记者
徐剑梅兴越 潘丽君 檀易晓）22日晚，
休斯敦世界乒乓球锦标赛开赛前夜，中
美混双崭新组合首次配对联合训练。

联合训练仪式上，世界乒乓球职
业大联盟（WTT）理事会主席、中国
乒协主席刘国梁说，这是美国第一次
举办世乒赛，又正逢中美“乒乓外交”
50周年，意义重大。中美配对参加世
乒赛，是对中美“乒乓外交”的延续。
希望选手能够打出水平，给两国球迷
奉献更好的比赛，取得更好的成绩。

刘国梁表示，这是“不同寻常的
一届世乒赛”，意义非凡。

刘国梁说，50年来，中美乒乓球
领域一直在进行形式多样的以球会
友，但以比赛形式，中美运动员真正
在竞技场上进行配合，这是第一次。

他表示，中美乒协共同推出中美
混双配对，是希望两国球员通过在赛
场上共同拼搏，携手前进，努力打出
好的成绩，吸引中美两国更多球迷关
注乒乓球。这实际上是对乒乓球运
动的一项推广，而对中美乒乓球运动
来说，也是再一次的合作。

他说，体育能够打破语言、文化、
宗教等界限，让更多的人在规则统一

的条件下比赛。在体育运动中，球员
是主角。人们关注球员在赛场上的
表现，而他们的顽强拼搏，能够鼓舞
和激励所有人。

不仅如此，刘国梁说，竞技体育能
够传递友谊，“体育本身除了金牌之
外，更多的是精神上的沟通”。运动员
在场上全力以赴去拼，在场下去沟通
和交流。乒乓球是一个载体，通过这
个载体，释放出中美两国人民的友谊。

联合训练已成多年传统，中美跨
国配对则是新的佳话。对此，刘国梁
说，中美“乒乓外交”50周年“不是一
个句号”。这次中美跨国配对，既是
中美“乒乓外交”传承的一部分，也为
它的延续和延伸而跨出的实质性一
步。他表示，期望这次中美跨国配
对，让人们重温50年来中美“乒乓外
交”的重要贡献，看到两国乒乓健儿
怎样在赛场上全力以赴，通过拼搏和
智慧，努力取得好的成绩。

刘国梁表示，中国乒乓球队是强
大的，在这个领域可以帮助世界任何
一支球队。不管中美跨国配对选手
取得什么样的成绩，成绩本身不是最
重要的，最重要的是这样的比赛所传
递出来的令人鼓舞的信息。

刘国梁：“不同寻常的一届世乒赛”


